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Jahresbericht 2007 des Präsidenten der AVA Color 
   an die 77. GV vom 31. Mai 2008 in Maienfeld 

 
 
Sehr geehrte Gönner, geschätzte Kolleginnen und Kollegen 
 
Wiederum versuchte der Vorstand der AVA Color seinen Mitgliedern  wertvolle 
Dienstleistungen anzubieten, sei es mit interessanten und lehrreichen Kursen, dem 
hervorragenden Angebot beim Fachverlag, welcher sehr professionell geführt wird oder über 
unsere Homepage www.avacolor.ch. Zur Bewältigung der anfallenden Geschäfte tagte der 
Vorstand  viermal. Hinzu kamen weitere Besprechungen und Sitzungen im kleinen Kreis. 
 
 
Mitglieder 
 
Die Anfertigung einer neue Broschüre AVA Color wurde sehr positiv aufgenommen.. Sage 
und schreibe 14 Beitrittserklärungen für eine Mitgliedschaft wurden im vergangen Jahr 
eingereicht. Das akribische Suchen nach Lehrpersonen, welche im Unterrichtsfeld Farbe, 
Form und Gestaltung tätig sind, hat sich gelohnt.    
 
Folgende Mutationen wurden verzeichnet: 
 
 Mai 2007 Mai 2008 
Vorstand   7 7 
Aktive 142 153 
Gönner  11 11 
Passive  16 15 
Ehrenmitglieder   8 8 
Freimitglieder  37 37 
 
 
Vorstandstätigkeit 
 
Mitglieder des Vorstandes 
Roland Suter Präsident,  Willi Frei Vizepräsident, Daniel Sigrist Fachverlag, Thomas Siegrist 
Kasse, Renzo Mascherin Kurse, Herbert Kunz Internet, Alain Joris Kommunikation und 
Armin Balmer IG Maler. 
Sonja Rosenberg führte das Sekretariat. 
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Maler 
IG-Maler:     Armin Balmer und Roland Suter 
 
Lehrmittel 
Im Bereich Farbe und Form ist ein Leitfaden in Arbeit, welcher über die neue Homepage den 
Mitgliedern der AVA Color zur Verfügung gestellt wird. Dieser sollte mit Hilfe aller Mitglieder 
konstant verbessert und durch neuere Arbeitsblätter/Skizzen ergänzt werden.  
 
Der neue Lösungsschlüssel für das Rechenbuch wird zurzeit korrigiert und ist zu einem 
Grossteil abgeschlossen. Einzig das Kapitel 12 - Ausmassen Maler - muss noch korrigiert 
werden. Der Lösungsschlüssel wird via Fachverlag erhältlich sein.  
 
Im Weiteren werden Ergänzungs- und Zusatzaufgaben für den Bereich Fachrechnen erstellt 
und zusammengetragen, da es ein Anliegen vieler ist, Ergänzungsarbeiten bestellen zu 
können.  
 
 
Schriftliche Lehrabschlussprüfung Maler  
Auch im vergangenen Jahr  lag der Notendurchschnitt der schriftlichen Berufskundeprüfung 
Maler in etwa, wie in den Jahren zuvor. Die Form der schriftlichen LAP BK 2007 (keine 
Multiplechoice-Fragen) erachten wir als gute und der Zeit angepasste Fragestellung. Der 
Notendurchschnitt der schriftlichen Berufskundeprüfung Maler 2007 erreichte, wie im Vorjahr 
bei der ersten Durchführung ohne Mulitiplechoice-Fragen, etwa dieselben Werte wie in den 
Jahren zuvor.  
 
Leider konnte die AVA Color wiederum keinen Einfluss auf die Zusammensetzung der DBK-
Arbeitsgruppe nehmen, was wir sehr bedauern. Somit war auch im vergangen Jahr kein AVA 
Color-Vertreter in der Gruppe tätig.  
(Hinweis: Ein AVA Color-Vertreter ist jemand, welcher von der AVA Color bestimmt wird und 
nicht vom SMGV). In der Arbeitsgruppe, welche durch den SMGV zusammengestellt wird, 
arbeiten erfreulicherweise auch Mitglieder der AVA Color mit. Sie werden direkt vom SMGV 
angefragt. Ohne die Mitarbeit der Fachlehrpersonen können keine schriftlichen Prüfungen 
erstellte werden. Wir sind auch für die Zukunft optimistisch, dass mindestens ein Vertreter 
der AVA Color  in der Gruppe mitarbeiten wird (siehe Zusammenarbeit SMGV). 
 
 
Zusammenarbeit SMGV 
Der Vorstand der AVA Color ist weiterhin sehr bemüht mit dem schweizerischen 
Fachverband SMGV zusammenzuarbeiten. 
 
Im vergangenen Jahr war aber diesbezüglich Funkstille.  
 
Wir haben aber klare Signale seitens der künftigen SMGV – Spitze erhalten, um in Zukunft 
gemeinsam und miteinander zu arbeiten. Wir alle (SMGV und AVA Color) haben dasselbe 
Ziel: Eine in allen Belangen optimale und zeitgerechte Aus- und Weiterbildung unserer 
Malerjugend zu gewährleisten.  
 
In den nächsten Wochen wird sich deshalb ein Teil des Vorstandes der AVA Color mit der 
Direktion des schweizerischen Maler- und Gipserunternehmerverbandes treffen. Unter dem 
Motto, was gewesen ist, ist gewesen, schauen wir nicht zurück, sondern vorwärts und  
werden die Gespräche führen. Wir sind sehr optimistisch, was die gemeinsame Zukunft und  
Zusammenarbeit mit dem SMGV anbelangt.   
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Antrag auf Ausbildungsbeiträge für die Berufsfachschullehrerausbildung 
Im vergangen Jahr erhielt der Vorstand per Post einen schriftlichen Antrag von einem 
Aktivmitglied, welcher wie folgt formuliert wurde: „Ich beantrage, dass unsere Vereinigung  
AVA Color, Ausbildungsbeiträge für Studierende zu Berufsfachschullehrern erteilen kann. 
Der Umfang und die Höhe der Beiträge sollen anhand eines Antragsformulars resp. eines 
Kriterienkataloges durch den Vorstand umgesetzt und angewendet werden können.“ 
 
Der Vorstand diskutierte innig den vorliegenden Antrag und lehnte ihn schlussendlich 
einstimmig an der Vorstandssitzung vom 10.3.2008 ab. Er begründete dies wie folgt: 

- eine gerechte Verteilung der Beiträge wäre sehr schwierig zu vollziehen. Es müsste 
ein Reglement erarbeitet werden etc. 

- Der finanzielle Rahmen der AVA Color ist nicht vorhanden, um allen Studierenden 
einen Beitrag zu entrichten, welcher einem Studierenden auch finanziell weiterhelfen 
kann. 

-  Der Vorstand ist bemüht, finanzielle Reserven für die Herstellung und Erneuerung 
der Fachbücher zu bilden. Zudem gibt es keine Garantie, dass die AVA Color auch in 
Zukunft Ausbildungsbeiträge zu sprechen könnte, was wiederum nicht gerecht ist. 

 
Dies wurde dem Mitglied schriftlich mitgeteilt. Daraufhin zog es den Antrag zurück! 
 
  
Worlddidac in Basel 
Der Vorstand überlegt sich, an der kommenden Ausstellung Worlddidac vom 29. bis 
31.10.2008 teilzunehmen. Doch die Kosten für den Stand sind sehr hoch. Deshalb sucht der 
Vorstand noch einen geeigneten Partner. Verhandlungen diesbezüglich werden geführt. 
 
 
Neue Homepage www.avacolor.ch 
Der neue Internetauftritt der AVA Color wird pünktlich am 1.6.2008 im Netz aufgeschaltet. 
 
Folgende Verbesserungen konnten mit der Fertigstellung der Homepage ermöglich werden: 

- Webshop: Die Fachbücher können neu einfach und bequem via Webshop bestellt 
werden. 

- Unterrichtshilfen: z.B. Powerpoint über die Grundstoffe/Elemente. (Sie werden nach 
dem Fachbuch „Lerne Farbe“ strukturiert und können heruntergeladen werden). 

- Die komplexe Mitgliederkartei der AVA Color 
- Die Kursausschreibungen und Kursanmeldungen können nun via Internet gemacht 

werden. 
 
Der Link Unterrichtshilfen kann für alle ein grosses und anregendes Hilfsinstrument 
für den eigenen Unterricht werden. Ich bitte deshalb alle, welche Unterrichtshilfen 
(Präsentationen, Lückentext etc.) in Word, Excel oder Powerpoint ins Netz stellen 
möchten, sie an mich digital (Roland Suter) zu senden. Ich werde sie danach 
strukturiert nach dem Lehrbuch „Lerne Farbe“ im Internet platzieren. Sollte wirklich 
ein grosser Teil der Mitglieder mitmachen, erhalten wir ein riesiges Netzwerk, von 
welchem alle profitieren können. So werden wir unter anderem wieder neu angeregt 
bekommen wir wieder neue Anregungen und können unseren Unterricht eventuell 
weiter verbessern. 
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Sogenannte  „Trittbrettfahrer“ gab es und wird es auch immer wieder geben. Uns aber 
von „Trittbrettfahrern“ fernzuhalten, die gemeinsam via Word Wide Web 
Unterrichtshilfen auszutauschen, kann ja nicht im Sinn und Geist der AVA Color sein. 
Deshalb meine Empfehlung an alle: 
Nutzen wir doch das Zeitalter des Internets und tauschen Arbeiten für den Unterricht 
miteinander aus! 

 
Wir freuen uns sehr auf die „neue“ Homepage www.avacolor.ch. Sie wird einige Arbeiten für 
die Lehrpersonen in den Bereichen Farbe, Form und Gestaltung enorm erleichtern! 
 
An dieser Stelle möchte ich mich herzlich bei Corin Ulrich Graphikerin aus Olten, (sie 
gestaltete auch die Broschüre AVA Color)  und Heinz Strebel, Informatikfachlehrer bsa aus 
Suhr, für ihre wertvolle und geschätzte Arbeit beim Entstehen der neuen Internetseite 
www.avacolor.ch bedanken. 
 
 
 
Autolackierer 
Vizepräsident:   Willi Frei, Kontaktperson zum Berufsverband VSCI 
 
 
Während des vergangenen Vereinsjahrs intensive Pflege mit  
verschiedensten Partnerverbänden und Organisationen. Besuch der GV von SIA- 
abrasives in  Frauenfeld. 
 
Vom 1.-3. März fanden für die Autolackierer die Schweizermeisterschaften  
in Le Locle statt. Allison Wegmann gewann diese souverän. Leider  
verzichtete sie aus persönlichen und familiären Gründen auf die Teilnahme  
an den 39. Berufsweltmeisterschaften in Shizuoka/Japan. Marco Petschen  
als Vizeschweizermeister vertrat die Farben der Schweiz. Die AVAColor  
unterstützte die Teilnahme mit einem Sponsorenbetrag im Sinne der  
Förderung des Berufsnachwuchses. 
 
An zwei Tagungen trafen sich die Autolackiererfachlehrer in Zürich. Das  
Ziel dieser Zusammenkünfte war die Erarbeitung des internen  
Schullehrplans auf der Grundlage der neuen BIVO, die nun eine vier Jahre  
dauernde Grundausbildung beinhaltet. 
 
Rechtzeitig auf August 2007 ist der zweite Teil des neuen  
Berufskundefachbuches Carrossiers Lackiererei in einem Vorabdruck  
erschienen. Herzlichen Dank an Toni Bucher für sein Engagement. 
 
Die Pflege des Kontaktes mit dem VSCI wurde an verschiedenen Sitzungen  
und Tagungen wahrgenommen, unter anderem an der Tagung für  
überbetriebliche Kurse in Dagmarsellen. 
 
Aus den weiteren Kontakten mit befreundeten Firmen können nun zwei  
interessante Weiterbildungskurse angeboten werden. Fix a Ding, Kurs  
Ausbeulen ohne Lackierarbeit, Spiess Hecker Werksbesuch in Köln. 
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Unserem Präsidenten und dem ganzen Vorstand gebührt ein ganz spezieller  
Dank für die über das ganze Jahr hinweg unentgeltliche vorbildliche  
geleistete Arbeit. 
 
 
Kurse 
Kurskommission: Renzo Mascherin 
 
 
Wie voraussehbar wurde mit der Einführung der Kostenabwälzung auf die Teilnehmer von 
Kursen des Eidgenössischen Hochschulinstituts für Berufspädagogik (EHB) automatisch 
auch das Angebot geschmälert. Hatten wir vor einem Jahr noch zahlreiche 
Kursausschreibungen im Bereich Berufskunde / Fachkunde, so waren es dieses Jahr nur 
noch einige wenige. Allgemein kann man sagen, dass nun eine Kostenentschädigung pro 
Tag von ca. Fr. 150.- geleistet werden muss. Die aufwändige Eingabe und Überprüfung des 
Kurses bleibt bestehen und die Frage kommt zu Recht auf, weshalb man überhaupt noch 
Kurse über das EHB anbieten soll. 
 
Wir hatten uns deshalb entschieden, zumindest dieses Jahr keine Kurse über das EHB 
anzubieten. Wie werden die Entwicklung weiter beobachten und die Kontakte beibehalten. 
 
Im Januar führten wir den ersten AVA Color Kurs durch. In Zürich hat eine kleine Gruppe 
Interessierter am Kurs „interaktive Lernsoftware“ unter der Leitung von Ueli Künzi, 
teilgenommen. Fachmännisch erklärte uns Ueli die neusten Upgrades der bereits seit Jahren 
eingesetzten und erprobten Software. Am PC-Arbeitsplatz konnte man die gelernten 
Erkenntnisse gleich umsetzen. 
 
Leider mussten wir den zweiten Kurs „Beulenbehebung mit FIX-A-Ding Werkzeugen“ für 
unsere Autolackiererfachlehrkräfte mangels Teilnehmer absagen. Der Kurs wird deshalb im 
Jahr 2008 nochmals angeboten. 
 
An der Messe „Farbe“ in Köln, die im April stattfand, traf man auch Schweizer Fachlehrer an. 
Dort wurden die neusten Trends angepriesen und schmackhaft gemacht. 
 
Die AVA Color Kulturreise fand auch im April statt. Diesmal führte sie die Teilnehmer nach 
Ferrara in Italien. René Gauch verstand es wiederum ein für alle bereicherndes Programm 
auf die Beine zu stellen.  
 
Kurz vor den Sommerferien konnte man sich in Dübendorf an der EMPA über den 
belastenden Korrosionsschutz im Spannungsfeld zwischen Qualität und Ökologie 
informieren. Dieser Kurs wurde zwar nicht von der AVA Color organisiert, aber Ueli Künzi als 
Präsident des Verbandes Schweizerischer Korrosionsschutz-Firmen, lässt uns jeweils die 
Unterlagen zukommen. 
 
Als Abschluss des Jahresprogramms trafen sich 15 Fachkollegen im Toggenburg bei der 
Firma Peka AG. Dort durften wir die Produktions- und Lagerhallen der Unternehmung 
besichtigen und den Kurs „Herstellung und Einsatz von Pinsel, Bürsten und Rollern“ 
absolvieren. Mit dem Besuch bei „Fredy`s Mechanische Musikmuseum“ schlossen wir das 
Kursjahr 2007 mit lauter Musik freudig ab. 
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 Teile des Produktionsverfahrens  für Plattpinsel in der Pinselfabrik Peka AG. 
 
 

Prov. AVA-Color Veranstaltungsprogramm 2008 
 
Samstag 12. April 2008 
Anmeldefrist: 29.02.2008 
 

AVA Color 
 

Beulenbehebung mit den 
Werkzeugen der Firma 
FIX-A-DING 
Aarburg 
 

Mittwoch 02. April - Freitag 04. 
April 2008 
Anmeldefrist: 25.01.2008 

AVA Color 
Spies Hecker 

Fachtagung Firma Spies 
Hecker GMBH Deutschland 
Wasselacktechnologie und 
Serienlackierung 
Köln 
 

Freitag 30. Mai – Samstag 31. 
Mai 2007 
Anmeldefrist: 2008 
 

AVA Color GV AVA Color 
Maienfeld 

 
Kursiv = Veranstaltung in Vorbereitung 
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Internet 
Internetverantwortlicher: Herbert Kunz 
 
Leider konnten nur sehr wenige EHB-Kurse (SIBP) angeboten werden. Auch die Zustellung 
der Unterrichtshilfen im vergangenen Vereinjahr waren sehr zurückhaltend. Vielleicht ist 
unsere AVA Color eigenen Berufskundeordner und Bücher so gut, dass keine weiteren 
Unterrichtshilfen benötigt werden.   
 
 
Fachverlag: 
Verlagsleiter  Daniel Sigrist    
 
Im Namen des Fachverlages danken wir an dieser Stelle allen, welche unsere Bücher, 
Vorlagen und Zubehör bei uns bestellen. Ohne Ihre/Eure Bestellungen, könnten wir keine 
weiteren Projekte realisieren. 
 
Das neue BK-Fachbuch der Carrosierin/Carrosier nimmt nun langsam Formen an. Seit 
November 2007 dürfen wir den 2. Teil des Vorabdrucks inkl. Ordner an unsere Mitglieder 
und deren Schüler versenden.  
Das überarbeitete Formelheft wurde auf den Sommer 2007 neu gedruckt, an dieser Stelle 
ein Dankeschön an alle Beteiligten. Projekte, wie die Änderungen der Rechnungsbücher, 
das neue Aufgabenheft und der Katalog auf der Homepage der AVA-Color sind in 
Bearbeitung. 
 
Wir werden auch in Zukunft bestrebt sein, Ihre/Eure Wünsche umgehend zu erfüllen. 
 
 
Kassa: 
Kassier Thomas Siegrist 
 
Ruedi Hösli hat wiederum den Jahresabschluss erstellt. Wir sind dankbar für seine 
professionelle Arbeit. 
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Kommunikation: 
Vakant 
 
Leider konnte auch im vergangenen Jahr der Posten Kommunikation  im Vorstand der AVA 
Color nicht besetzt werden. Dies bedauert der Vorstand sehr! 
 
In den Statuten, Art. 2 Leitbild, der AVA Color steht, dass die Vereinigung der Kultur, den 
menschlichen Werten und der Kommunikation ohne sprachliche Barrieren grosse Bedeutung 
beimisst. Damit wir aber diesen Ansprüchen gerecht werden können, benötigen wir dringend 
einen Vertreter Kommunikation im Vorstand.  
 
Die Aufgaben, welche sich an die Person stellt, sind nicht einfach zu erfüllen. Sie sollte 
zweisprachig sein, damit die diversen Übersetzungsarbeiten ausgeführt werden können. 
Häufig werde ich verständlicherweise von den welschen Kollegen darauf aufmerksam 
gemacht, dass Informationen der AVA Color zu wenig ins Französische übersetzt werden.  
Zudem sollte die Person auch den fachlichen und kollegialen Austausch innerhalb der AVA 
Color fördern.  
 
Diese Aufgabe (Besetzung des vakanten Posten Kommunikation im Vorstand) müssen wir 
gemeinsam lösen. Ich hoffe, dass wir in den nächsten Monaten den Posten besetzen 
können. 
 
 
 
 
 
 
Schlusswort: 
Ohne die Mitarbeit und Unterstützung motivierter Vorstandsmitglieder wären 
all diese Arbeiten nicht zu bewältigen gewesen. Ich danke daher meinen 
Kollegen im Vorstand recht herzlich für Ihre Mitarbeit und ihre Unterstützung. 
Meine Anerkennung geht auch an alle jene, die sich in irgendeiner Form um die 
Belange der AVA Color gekümmert und eingesetzt haben. Für diese Solidarität 
und Treue zur Vereinigung danke ich allen herzlich. 
 
 Ich beende meinen Jahresbericht mit folgender Aussage: „Der Nachwuchs ist 
unsere Zukunft! Wir sind es unserem Beruf schuldig, unserem Nachwuchs eine 
in allen Belangen optimale und zeitgerechte Aus- und Weiterbildung zu 
ermöglichen“.  
 
 
 
 
 
 
 
Roland Suter, Präsident AVA Color 
 
 
 

Kestenholz, im Mai 2008 


